









Créditos

Equipo PICI:

Lucrecia Flores, Administradora General Erika Orellana, Asistente Administrativa y Programática Rafael Herrarte, Oficial de Proyectos Camila Castellanos, Comunicadora y Editora

Pedro Landa, Coordinador Proyectos Honduras. Andrea Contreras, Asistente Administración, Honduras Iris Mendieta, Oficial Enlace Incidencia, Honduras

Mara Bocaletti, Directora Regional

Editorial

Honduras y Guatemala, como parte de muchos países de América Latina enfrentan una severa crisis de legitimidad democrática determinada por el uso de estrategias contra la participación pública como recurso para restringir derechos humanos. La retoma de modelos autoritarios van contra las leyes de libre acceso a la información y la institucionalidad que la soporta.

En la incompetencia para abordar y atender procesos de consulta con pueblos indígenas cuando se ven afectados sus intereses, los Estados pierden independencia ante las empresas. Lo demuestra el punto sin solución sobre sentencias de tribunales constitucionales que mandan a detener proyectos por falta de consulta a pueblos indígenas que se encuentran en las áreas de influencia de estos proyectos. El desacato a sentencias constitucionales para garantizar el derecho a la consulta con pueblos indígenas figura la retoma de modelos autoritarios que viven de la impunidad y uso de la fuerza.

El reclamo de derechos humanos en ese contexto se convierte en una actividad de alto riesgo, siendo un factor que mina la legitimidad democrática de los Estados. Provocando afectaciones continuadas con regulaciones normativas que transgreden el deber de proteger los derechos humanos, propiciando el uso excesivo de la fuerza y manipulando el sistema de justicia, para dejar en la impunidad crímenes cometidos y encarcelar a personas defensoras que demandan respeto por el uso de recursos naturales.

El Acuerdo de Escazú es ante esa realidad un recurso invaluable para la defensa y protección de los derechos humanos, partiendo desde la raíz, en la promoción de derechos de acceso a la información, la participación, la justicia ambiental con una acción reparadora, en particular con las personas afectadas por la defensa de los derechos ambientales.

Esas son parte de la motivación de apoyar con otras entidades amigas en la difusión y la promoción de las actividades que realiza la Red Hondureña por Escazú y la recién conformada Alianza Escazú Guatemala.

En el marco del día de la tierra y del primer aniversario de la entrada en vigencia del Acuerdo de Escazú el 22 de abril del año 2022. Ambas redes organizaron eventos para la promoción de los contenidos de derechos de acceso y actividades complementarias para difundir este acuerdo ambiental de América Latina y el Caribe que los pueblos indígenas de la región más que nunca lo necesitan como alternativa al deterioro del sistema democrático y la negación de derechos.

EVENTOS



Actividad Online

Briefing Diplomático Guatemala/ Honduras

Objetivo: Informar a la comunidad diplomática y misiones permanentes sobre la situación actual de los Derechos Humanos en Guatemala y Honduras, con fuentes de primera mano, para estimular el Debate General del Item 2 y otros diálogos interactivos en el marco del 49° período de sesiones del Consejo de Derechos Humanos de Naciones Unidas.





Presentación de Informe

Gua - Cumplimiento de Recomendaciones para hacer efectivo el acceso a la justicia

Derecho a defender derechos. Indicadores Estructurales, a funcionarios de la Procuraduría de Derechos Humanos (PDH)

Objetivo: Dar a conocer la investigación realizada sobre indicadores para medir el nivel de cumplimiento de las recomendaciones emitidas en los Sistemas: Universal e Interamericano, a favor de la protección de personas defensoras de Derechos Humanos.





≝ Youtube

Televisión

Hon- **Declaratoria presidencial de "Honduras Libre de Minería a Cielo Abierto"**



Con la participación de Pedro Landa, Coordinador de proyectos Honduras, Plataforma Internacional contra la Impunidad.

Objetivo: Respaldar a la iniciativa Gubernamental de Prohibición de la Minería a Cielo Abierto, a partir de las demandas ciudadanas y de las investigaciones, que respaldan, que la minería no genera ningún aporte económico significativo al país, pero si, grandes costos sociales, económicos y ambientales.



Capacitaciones

Marzo

Hon - Jornadas de capacitación sobre principios rectores sobre empresas y derechos humanos, así como Plan Nacional de Acción en La Moskitia

Objetivo: Informar y sensibilizar a las pequeñas y medianas empresas Miskitas apoyadas por la Cooperación Internacional (COSUDE), así como a las Cámaras de Comercio, gobiernos locales y autoridades del Ministerio Público, sobre los Derechos Humanos y los conflictos vinculados con la a actividad empresarial.





Taller

Gua- Mecanismos de Derechos Humanos de Naciones Unidas con énfasis en EPU

Objetivo: Lograr identificar elementos estructurales relacionados con el derecho humano al agua, que permitan orientar la discusión estratégica para acciones de incidencia en los mecanismos de derechos humanos de Naciones Unidas, identificando la problemática y las recomendaciones para su solución.





□ Facebook

Int- El rol del Banco Interamericano de Desarrollo en el contexto post pandemia Desafíos y Oportunidades para una recuperación más justa y sostenible.



Objetivo: Presentar las observaciones de sociedad civil sobre las falencias, vacíos y oportunidades que tiene el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), dentro de la implementación de sus préstamos en la región; evidenciar la falta de espacios de participación para sociedad civil en la reunión anual del banco.



Capacitaciones

Gua- Clínica de derechos humanos sobre agua en Guatemala / El Agua en el contexto de la actividad agroindustrial en Guatemala en alianza con la OACNUDH y el CIEDH

Objetivo: Fortalecer el desarrollo de la estrategia integral a través del aprendizaje de estándares internacionales, relacionados con empresas y derechos humanos y de la generación de espacios de discusión, diálogo y participación activa en materia jurídica, técnica, de incidencia y comunicación.

Evaluación

Gua - Seguimiento a Guatemala / Comité Derechos Humanos de Naciones Unidas, en alianza con el CCPR Center y el OACNUDH



Objetivo: Dar a conocer los resultados de la Evaluación de Seguimiento al Estado Guatemala por parte del Comité de Derechos Humanos sobre las tres recomendaciones monitoreadas: 1) Independencia Judicial, Autonomía del Ministerio Público y lucha contra la corrupción 2) Libertad de expresión, reunión y asociación; 3) Derechos de los Pueblos Indígenas.





물 Facebook 물 및 Youtube 물

Evento

Hon - Sensibilización sobre la importancia de contar con Indicadores para el Examen Periódico Universal (EPU)









Objetivo: Dar a conocer a las organizaciones parte de la Coalición Contra la Impunidad (CCI) de la Herramienta de monitoreo a las recomendaciones EPU, elaborada con apoyo de la Plataforma Internacional Contra al Impunidad, y avanzar en las recomendaciones a priorizar para su monitoreo de parte de los grupos de trabajo de la CCI.



Evaluación

Hon- Taller sobre legislación ambiental y derechos con comités de defensa de la naturaleza de Cholueca y Valle en coordinación con Caritas Cholueca

Objetivo: Fortalecer las Redes Juveniles de Choluteca y Valle para una participación mas comprometida, informada y amparada en los Derechos Humanos, sus acciones en Defensa del Ambiente



Reunión

2-5 Maya

Gua/Hon- Equipo Plataforma Internacional contra la Impunidad



Objetivo: Reunión de equipo completo de la Plataforma Internacional contra la Impunidad (PICI) para planificar las actividades y estrategias institucionales durante el 2022.



Conversatorio

Gua/Hon- **Intercambio regional de experiencias**

Objetivo: Encuentro entre la recién constituida *Alianza Escazú Guatemala* con la *Red Hondureña por Escazú*.

Este acercamiento permitió compartir experiencias sobre los obstáculos y desafíos de cada país, para lograr la ratificación del Acuerdo de Escazú, así como conocer buenas prácticas para la difusión de derechos de acceso.





Mayo Encuentre

Gua- **Amigos del Agua. La Esperanza, Quetzaltenango**

Objetivo: Definir plantamientos de abordaje para el tema de la defenza del agua, hacia una estrategia proactiva y no reactiva de articulación entre las organizaciones participantes.









Gua- Mecanismos de Derechos Humanos y Acuerdo de Escazú a Misión Claretiana

Objetivo: Poner en el actual contexto social, económico y político del país, la situación de los derechos humanos para su defensa y promoción en el marco de la actividad pastoral de los Claretianos en Guatemala



Reunión

Organizaciones aliadas Caso Ixquisis

Objetivo: Actualizar, analizar y reflexionar, sobre proceso de retiro responsable de la inversión por parte del *BID Invest* en dos proyectos hidroeléctricos en la microrregión de Yichk'isis (Ixquisis).











Las giras tuvieron como objetivo:

Socializar el Informe MICI/BID con las comunidades afectadas, por las organizaciones interponentes de la queja: Gobierno Ancestral Plurinacional (GAP), Asociación Interamericana para la Defensa del Ambiente (AIDA) y la Plataforma Internacional contra la Impunidad (PICI).







Territorio Q'anjob'al y Chuj, en el marco del del Mecanismo Independiente de Consulta e Investigación (MICI) del BID







Radio Snuq' Jolom Konob' Suspensión de Fondos BID



Presentación de publicación



Inversiones del Banco Interamericano de Desarrollo para la respuesta y recuperación al COVID-19 en Latinoamérica

¿Riesgos y beneficios para quién?

Objetivo: Evidenciar los riesgos que tienen los proyectos de salud y la importancia de la participación significativa de las partes interesadas a fin de divulgar información sobre los riesgos e impactos de dichos proyectos.













Delegación de defensoras y defensores de Derechos Humanos, participan en la 50ta. Sesión del Concejo de DDHH, Ginebra, Suiza



Objetivo: Incidir y compartir ante la ONU, situación en Guatemala y Honduras sobre el derecho a defender derechos, con el fin de generar alianzas estratégicas entre actores locales, nacionales e internacionales.

Visita Académica de Presidenta del Grupo de Trabajo de Empresas y Derechos Humanos de NU, Dra. Fernanda Hopenhaym

Objetivo: Los días 27 y 28 de junio la Señora Fernanda Hopenhaym Vicepresidenta del Grupo de Trabajo sobre empresas y derechos humanos de Naciones Unidas, realizó una visita académica a Guatemala realizando una conferencia pública auspiciada por la Maestría de Derechos Humanos de la Universidad Rafael Landivar con el título de "Implementando los Principios Rectores de la ONU de Empresas y Derechos Humanos: avances y desafíos en América Latina". Esta visita permitió a la Señora Hopenhaym escuchar diversas voces de personas defensoras de derechos humanos y autoridades indígenas sobre la relación con empresas en el marco de los pilares de proteger, respetar y remediar contenidos en los Principios Rectores Sobre Empresas y Derechos Humanos.

Facebook



Sociedad Civil /
Derechos Humanos y Empresas









Conversatorio

"Implementando los Principios Rectores de la ONU de Empresas y Derechos Humanos: avances y desafíos en América Latina",



Universidad Rafael Landivar

Acuerdo Escazú

Honduras **f**



En el marco de la primera Conferencia de las Partes (COP 1) de entrada en vigor del Acuerdo de Escazú, las organizaciones de Honduras y Guatemala realizan las siguientes actividades:



Representantes de la Red Hondureña por Escazú, organizadores del Foro "Escazú ahora más que nunca"



Objetivo: Realizar la primera Asamblea 2022 de la Red Hondureña por Escazú, para evaluar el trabajo del año anterior, diseñar una estrategia de incidencia y un plan de acción para al Adhesiones Honduras al Acuerdo de Escazú y nombrar una estructura básica de coordinación horizontal.





Foro Escazú Ahora más que Nunca



Facebook

Objetivo: Incidir y posicionar como deuda del gobierno y como demanda de la comunidad nacional e internacional de Derechos Humanos la Adhesión del Estado de Honduras al Acuerdo de Escazú.

Acuerdo Escazú

f https://www.alianzaescazugt.org

Guatemala

十 Youtube









Objetivo: Invitar y promover la participación en la Alianza Escazú Guatemala como un medio para defender y hacer efectivos los derechos de acceso a la información, participación efectiva y justicia en asuntos ambientales; y reconocer la importancia del Defensor Ambiental.





Pre-lanzamiento Alianza Escazú

Objetivo: Presentar los fundamentos de una alianza nacional a favor de promover el Acuerdo de Escazú y conocer su disponibilidad de participar en el lanzamiento de la Alianza, en el marco del primer aniversario de la entrada en vigor del Acuerdo de Escazú el día 22 de abril que coincide con el día la tierra.



Reunión de comunicadores Alianza Escazú

Objetivo: Construcción conjunta de estrategia de comunicación con las y los comunicadores de las organizaciones del Grupo Promotor en el marco de la socialización de acciones y lanzamiento de la <u>Alianza Escazú Guatemala.</u>

Comunicados



Juez Pablo Xitumul

Organizaciones Internacionales rechazamos la criminalización del Juez Pablo Xitumul y denunciamos la persecución de Operadores de Justicia en Guatemala.





Juez Pablo Xitumul

International Organizations reject the criminalization of judge Pablo Xitumul and denounce the persecution of justice operators in Guatemala.





Organizaciones Internacionales rechazamos la criminalización de la Abogada Leyli Santizo y la ex-fiscal Siomara Sosa.





Celebramos la Libertad de los defensores de Guapinol, pero condenamos los retrasos de la Justicia y la Impunidad de los daños ambientales.





Organizaciones Internacionales manifestamos preocupación ante circunstancias que afectan la imparcialidad en el proceso de elección de Fiscal General en Guatemala.





Exigimos publicidad y anunciamos observación de la audiencia de declaración de la Jueza Erika Aifán ante Juez Pesquisidor.





El Foro de Organizaciones internacionales manifiestan su alta preocupación por la aprobación de la Ley Para la Protección de la Vida y la Familia.



Comunicados



DOCUMENTOS

Inversiones del Banco Interamericano de Desarrollo para la respuesta y recuperación al COVID-19 en Latinoamérica.





Acuerdo de Escazú (Guía de Contenidos)



Boletín 2021 Enero - Junio Boletín 2021 Julio - Diciembre



Who pays the costs of development?



¿Quiénes pagan los costos del desarrollo?







Independencia Judicial es una condición indispensable | Apoyo a Erika Aifán







Libertad para los 8 defensores de Guapinol







Infografía | Historia del día internacional de la mujer







Operadores de Justicia | Apoyo a Erika Aifán







Infografía | Día del agua





Observatorio Internacional sobre los DDHH en Guatemala, apoyo a Erika Aifán







Banco Interamericano de Desarrollo retira su financiamiento...







PICI celebra la liberación de Bernardo Caal







Imágenes conmemorativas Día de la tierra







Quiénes se imponen en el camino de las redes de corrupción (CEJIL)







Mensaje de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos | LGBTIQ+





Campañas Política Pública

#GuatemalaDebeCumplir



Tres fases creadas por Plataforma Internacional contra la Impunidad, Protection International Mesoamérica, Proyecto ACTuando Juntas JOTAY y UDEFEGUA.

Objetivo: Poner de manifiesto la importancia del cumplimiento de las obligaciones del Estado con los derechos humanos y demandar la realización de la sentencia de la Corte Interamericana de Derechos Humanos, de agosto del año 2014 que obliga al Estado aprobar una política pública de protección a personas y organizaciones defensoras de derechos humanos en Guatemala.



Fase 1
Youtube



Fase 2
Youtube



Fase 3
Youtube

